

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR- JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, DOMINGO 5 DE ABRIL DE 1903

Nº 761

EL FAMOSO COGNAC P. FRAPIN & C.º

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.º

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases,
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.º

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.º», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

EL CASINO Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo
servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3.00.

E. Mc. Adam R,

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN QUERRERO

¿Que pasa?

Hace algunos días que el Gobierno ordenó la reconcentración de los nicaragüenses residentes en el Guanacaste. Esto lo saben ya nuestros lectores.

Poco á poco, según lo ha venido permitiendo las malas vías de comunicación de aquella provincia, han venido reconcentrándose.

El jueves por la mañana llegaron á este puerto el General don Alberto Rivas y don Isidro Solórzano, de paso para la capital, en acatamiento á la orden recibida.

A eso de las siete de la noche, que regresamos de un paseo, nos sorprende la noticia de que Solórzano había sido reducido á prisión, que estaba incomunicado en el Cuartel de Policía, y que se buscaba al General Rivas para proceder contra él del mismo modo.

No sabemos qué causas motivan el procedimiento del Gobierno, y no queremos comentarlo por la misma circunstancia. Pero no deja de ser curioso en todo caso, reducir á prisión é incomunicar á individuos que no han cometido delito alguno, y que, por el contrario, en virtud de la obediencia debida van para donde se les ordena.

Costa Rica ya no es hoy el país hospitalario donde el proscrito encontraba asilo y tranquilidad, circunstancia á que debe en parte su creciente desarrollo. Basta que al primer cacique que pase mala noche viendo los fantasmas producidos en su imaginación por el remordimiento de sus faltas se le antoje, para que los asilados cual otro Cristo, se les tenga de Herodes á Pilatos.

Verdad es que el actual mandatario no es responsable de que exista el Tratado de Corinto, y no hace más que cumplirlo, pero con demasiada rigurosidad; sin embargo, debió, como debe, denunciarlo.

Los ticos, don Ascensión, son amigos de la paz y del trabajo, y esta circunstancia hace que no tengamos nada que temer á las guerras civiles. Y si esto es así, ¿por qué hemos de convertirnos en cuidadores de la agena casa?

Háganse guardar las leyes de la neutralidad, eso sí; cúdese el terruño y trátese de encaminarlo por la senda de la bienandanza y del progreso.

En fin, como ignoramos los motivos de la orden de prisión, guardamos nuestro pensamiento para cuando ellos se vean, y diremos está bien si ellos son justos, como no lo está si no están dentro de la razón y el derecho.

CORRESPONDENCIA

He tenido el placer de ser testigo de las demostraciones de simpatías tributadas por los guanacastecos al Gobernador don Diego Chamorro, con motivo de su retorno á esta provincia; y también observé desaliento, inquietud, temores muy pronunciados durante su ausencia en que corrió el rumor de que no volvería. Pruebas son claras del aprecio de que goza el señor Chamorro en esta provincia.

El 19 de este mes de marzo fué confirmada de manera espléndida la estimación que se tiene por don Diego. La sociedad del caserío de Liberia le obsequió un baile al que concurrió lo más selecto de la capital guanacasteca.

Tuve la honra de asistir á la fiesta, y aseguro que el placer hizo de las horas partículas de tiempo inapreciables por la rapidez con que pasaban; tal era la fruición que embargaba el espíritu.

Me apena que la naturaleza me haya dado un cerebro tan pobre de fuerzas pensadoras que era este el momento en que las derrocharía, haciendo la descripción de tan hermoso espectáculo, en que la gentil belleza de las ninfas guanacastecas corría parejas con la alegría y esquisita cultura no menos ejercitadas éstas por los caballeros siempre finos, siempre cumplidos.

Haciendo comparaciones, declararé sin énfasis que las fiestas de igual carácter de allá serán más pomposas, pesarán más en lujo y refinado rebuscamiento de cosas engañosas ó nó, pero lo que es en sabor de modestia y sencillez no van en zaga.

Lejos de mí el más ligero intento de empañar el brillo de los soles que llenan el cielo de la belleza josefina, pero en honor de justicia, debo decir que en el cielo del guanacaste brillan también las estrellas de primera magnitud; lo son sus hijas por su gracia, por su donaire, por su modestia, por su cultura, por sus ojos, sí, por sus ojos, que derraman más fulgor que todas las estrellas del universo!

Fué el baile del 19 un concierto de armonía, de júbilo infantil, puede decirse, de flores y perfumes, de gracia y donosura. No hubo una sola nota discordante, ni pudo haberla en tan selecto concurso. El placer decente tuvo su desborde. Se pronunciaron discursos alusivos al regocijo que la vuelta del señor Chamorro produce en la provincia, que este señor contestó con impresionada frase. ¿Y qué goces no habrían de sentirse donde brillaba tanta beldad, tanta hermosura?

Ramillete tan encantador lo formaron las señoras y señoritas doña Blanca de Nobo, doña Ninfa de Mayorga, doña Rosá de Riveray, doña Margarita de Salazar, doña Angélica de Villar; Chanita Alvarado, Clarisa Aragón, Ester Baldioceda y Amelia Paniagua, émulos de las gracias; y como pléyade

de estrellas rutilantes Zoraida Paniagua, Amelia Rivas, Sinforosa Santos, Susana Somarribas, Isabel Morales, Damiana Rovira, Eidela Ruiz, Fidelia Zeledón, Anita Baldioceda, Dominga Urbina, Carmita Rojas, Ester García, Sara Gutiérrez, Adelaida Arata, Conchita Santos, Sara Rivas, Adeja Rivas, Lola Villar.

Terminó el baile en la mañana del 20, y aun soñamos con sus dulzuras, y si pasara la vida, que grata fuera!

F. DE LA PAZ.

Filadelfia, 30 de marzo de 1903.

DE SANTA CRUZ

—:0:—

A mediados de agosto del año próximo anterior llegó á esta villa á tomar posesión de su destino el actual Jefe Político de este cantón, señor Sebastián Murillo, dándose tonos de hombre muy entendido en el ramo de su cargo y capaz de hacer feliz á Santa Cruz.

Hasta regañón se nos presentó, y á cada paso nos citaba y refería para ejemplos, hechos ejecutados por él en Barba donde decía había ejercido igual cargo, como si ignoráramos en absoluto el régimen administrativo de los pueblos del interior, ó como si fuera él la primera autoridad que conociéramos por acá.

Acostumbrados á observar esos arranques y pedantería de la mayor parte de cuantos vienen del interior por primera vez á ejercer autoridad en los pueblos de esta provincia, dándose aires de conquistadores, lo dejamos gozar de su luna de miel jefatural sin decirle nada, hasta que por fin él mismo cayó en la cuenta de que aquí, aunque negros, no somos tan calvos que se nos vean los se-os.

Lo primero con que tropezó fué con su propia ignorancia y con sus torpes procedimientos; y reconociendo su ineptitud hasta para lo más rutinario en el despacho de los asuntos de su oficina, se echó en brazos de los secretarios, quienes vienen á ser los verdaderos Jefes Políticos, pues las funciones del señor Murillo se limitan á firmar cuanto le presenta el Secretario, sin apercibirse de que sea bueno ó malo lo que firma, y á abrir y cerrar la oficina todos los días más ó menos á las horas de costumbre. Triste condición es ésta, tanto para el señor Murillo como para Santa Cruz; y es casi por demás decirlo, porque es fácil suponerlo como consecuencia, que la justicia en esta Jefatura anda siempre pendiente de la buena ó mala voluntad del Secretario, para quien la solicita. Para dar una idea de lo mal que anda la justicia en esta Jefatura, bástanos decir que el Secretario-director del Jefe Político Murillo es el señor Francisco Isauro Briceño, persona que por su intrigancia y fatuidad jamás ha podido ser bien quista en ninguno de los lugares donde ha vivido, mucho

menos en el de su origen que es éste, donde la ocasión le es propicia para vengar sus agravios.

Si el señor Murillo no se considera competente para desempeñar por sí su cargo, que renuncie; ó por lo menos, que se aconseje con persona más capaz y más racional que el señor Briceño, en quien el público tenga confianza de sus actos.

Recién venido el señor Murillo nos decía: «Al venirme tuve una conferencia con el señor Presidente de la República, de quien recibí muchas instrucciones, siendo la principal la de conservar la más estricta neutralidad entre los bandos locales que aquí existieran, procediendo con unos y con otros sin miramiento alguno de partidos y con absoluta sujeción á las leyes.» Si esto fuere cierto, ha faltado el señor Murillo á la principal de las instrucciones que dice haber recibido del señor Presidente, pues fué la primera que infringió afiliándose y obediendo incondicionalmente al más intrigante é intransigente de los bandos locales, convirtiéndose así en un Jefe Político de círculo.

Por la importunidad de la ocasión con motivo de las fiestas cívicas que se celebraban en esta villa en los días 18, 19 y 20 de enero de este año; y también por no haber parecido de carácter oficial la visita que en aquellas fechas hizo á este lugar el señor Gobernador de esta provincia, no se hizo á éste funcionario una manifestación pública de indignación por un sinnúmero de irregularidades y abusos que se cometen en esa Jefatura, cuya manifestación iba á ser encabezada por un considerable número de vecinos.

Santa Cruz es el lugar por excelencia desgraciado con sus autoridades, y lo será siempre mientras su cosa pública sea manejada por por el corrompido elemento que la ha dirigido desde hace como diez años.

Esos que para darse importancia ante el Gobierno y conseguir sus venas intenciones se mantienen encareando por el bien de Santa Cruz, debieran demostrar sus sanos fines empeñándose porque los destinos de este pueblo sean regidos por personas de reconocidas aptitudes, y no influenciando, como lo han hecho siempre, por tener al frente de ellos á personas ignorantes y de dudosa honradez, quienes concluyen por ser más bien servidores domésticos suyos, que dignos é imparciales agentes del Gobierno y de la Justicia.—Seguiré.

ESCORPIÓN.

Santa Cruz, marzo 31 de 1903.

INFORMACION

Buen viaje

deseamos al apreciable caballero y amigo nuestro don Carlos Huet, quien en viaje de negocios par-

tió el viernes para el Guanacaste. Que la suerte le sea propicia.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1.25 hasta ₡ 4.00 el par vende la *Tienda de calzado*.

Comisión Permanente

Francamente es un contrasentido la existencia de esa Comisión del Cuerpo Legislativo, que al fin y al cabo no viene á ser otra cosa que una maquina de hacer leyes que tienen que ser aprobadas ó desaprobadas por la Representación Nacional.

Y si ya la ley hubiera surtido sus efectos, ¿para qué sirve no aprobarla?

¿Tiene Ud. callos? ¿Quiere Ud. que no lo molesten? Compre sus zapatos en casa de Juana de Huete en su *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o

Hermosa epístola

Lo es, sin duda, la que el Dr. Domingo Rivas, hijo, de Chinandega, ha dirigido á los señores Scott y Bowne. De ella extractamos los párrafos siguientes:

«Hace más de seis años que aplico en el ejercicio de mi profesión este benéfico remedio, la "Emulsión de Scott," con satisfactorios resultados en las debilidades huesosas, y muy especialmente en las debilidades de los órganos genitales, en que están indicados los preparados de fósforo.

Les envío mis sinceras felicitaciones por el buen nombre que ustedes han adquirido con tan importante "Emulsión", difícil de imitar por otros fabricantes.»

¿Queréis zapatos baratos? La *Tienda de calzado* los tiene magníficos por mayor y menor en la casa de habitación de Juana de Huete.

Saludamos

á don Serafin Saravia, quien vino el viernes del interior, donde tiene su familia.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Para Limón

y de paso para los Estados Unidos partieron el señor don Alberto Villaseñor y su bella hija Elena

En la casa de corredor, al lado del Estero, que fué de don Francisco Roger, está la *Tienda de calzado* que vende barato y bueno.

Madera

de cedro en alfajillas, reglas, tablas, etc., vende don Juan Alonso Córbova.

No olvidarse que la *Tienda de calzado* vende el calzado de Bertheau, en la casa de corredor, al lado de la Admon. de Licores.

En Miramar

falleció antes de ayer un hijo de don Juan Simeón Jiménez.

Obito

En la capital falleció el señor D. Víctor J. Golcher, miembro importante de *La Liga de Obreros* y diputado al Congreso de la República. Larga y penosa fué la enfermedad que lo llevó al sepulcro, luchó su vigorosa naturaleza contra ella y cayó en la lucha.

Paz á sus restos y que una resignación cristiana sirva de lenitivo á su afligida familia.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

Chomes

El Gobierno, tomando en consideración la creciente importancia de ese barrio, ha creado una plaza de Agente de Policía dotado con treinta colones y nombra para que la sirva á don Rafael Acuña.

Algo es algo, se dice, pero Chomes merecía un Agente Principal; con jurisdicción en los barrios vecinos.

Para evitar el daño que hace pisar la arena caliente compre U. el magnífico calzado que venden en la *Tienda de calzado* á bajísimos precios.

Boletín Comercial

Esta publicación nacional ha desaparecido.

No pudo ni debía ser de otro modo.

Boletín de Escuelas

Hemos recibido un ejemplar de ese Boletín que se edita en la Imprenta Nacional, por cuenta del Ministerio de Instrucción Pública.

La publicación antedicha trae el informe del señor Facio, respecto al resultado de los exámenes de fin de curso del Colegio de Señoritas que acaban de rendir. Dicho señor Facio, en carácter de Delegado por la Secretaría de Instrucción Pública, en su informe hace algunas apreciaciones en cuanto á la deficiencia del método empleado y á la superficialidad de conocimientos adquiridos por las alumnas en algunas materias.

Espérons oír al Cuerpo de Profesores.

Hemos visto por ahí una publicación en que se dice al señor Facio que no sabe nada.—Puede ser.—Pero eso no prueba que es falso lo que él ha dicho y es un mal sistema de defenderse.

Semana Mayor

Hoy empieza, puede decirse, la Semana que conocemos con el adjetivo de Santa.

Los católicos veneran y conmemoran en este día la entrada de Jesús á Jerusalén.

Mucho orden deseáramos ver en esos actos.

Con cuatro colones se puede comprar un par de botines en la *Tienda de calzado* de la misma clase que en otras tiendas piden siete.

Otra vez

lo decimos: el muelle del estero está en pésimo estado, arriesga uno á matarse. El piso está suelto casi.

Para la capital

partió ayer nuestro particular amigo don Alberto Rivas.

V. reconcentrado.

Paciencia, General, la vida tiene muchas fases!

Obreros!

—:0:—

Desde mañana queda abierta la matrícula para todos los que deseen concurrir á la escuela de adultos.

Los lugares de suscripción son: en la Escuela de varones, de 7 ½ a. m. á 2 p. m. y en la casa de habitación del Director de la Escuela, de 5 á 7 p. m. todos los días hábiles hasta el 31 del corriente.

Junta de Educación de Puntarenas, 19 de marzo de 1903.

SARAVIA,

Pdte.

Breva americana

—:0:—

KEYSTONE

—:0:—

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^o

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

ALBERTO FAIT & COMPAÑIA

—:0:—

Acaban de recibir últimamente un elegante y variado surtido, de Zarazas, Casimires, Driles, etc. Vinos italianos, franceses y españoles. Cognacs y Wiskys de las principales Fábricas y marcas, Cervezas de superior calidad, Conservas alimenticias de todas clases, etc.

También tienen constantemente gran existencia de Anclas, Remos y Cadenas.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:
 negro
 barcino
 amarillo
 y blanco de Marsella
 Se vende en todas partes.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:O:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

Del Sapoá

al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS ÍNFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

¡GANGA!

«:O:»

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios; vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C^o, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años entre la vida y la muerte. En su semblante puede verse la huella de largos sufrimientos. Su madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que sea, este niño parece á sus allegados y parientes, y no tiene nada de particular, pues la Emulsión está hecha precisamente para convertir á los débiles en sanos y rollizos. El raquitismo y el escorbuto vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enfermado por enfermedad necesita fuerza en los huesos, para cura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con esta preparación pueden lograrse esos resultados deseables. Tanto en niños como en adultos la Emulsión de Scott, como reconstituyente, y como fuerza y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott, con la etiqueta del hombre con el pez en la espalda. Evítense las imitaciones. Los médicos recomiendan especial cuidado y observancia en el uso de la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con esta preparación pueden lograrse esos resultados deseables. Tanto en niños como en adultos la Emulsión de Scott, como reconstituyente, y como fuerza y tónico de los nervios, es sorprendente.

De venta en las Farmacias.

SCOTT & BOWNE, Químicos,

El Pacífico

«:O:»

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Idem de más de columna.....	25 % menos

AGENTES

San José.....	B. Romero.
Cartago.....	Jesús Salazar
Esparta.....	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar.....	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebadero.....	A. Chavarría
Bagaces.....	J. Ocampo
Las Cañas.....	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz.....	Antenor Méndes
Filadelfia.....	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón.....	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela.....	„ „

NOTA.—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico